

LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, QUÉBEC, LE 15 SEPTEMBRE 1919

G.-E. DION, Administrateur

Choses et Autres

(Léon du Lac)

L'Œuvre du livre français.

Je recommande à l'attention des lecteurs du "Madawaska" l'appel de la Société St-Jean-Baptiste de Montréal, en faveur de l'œuvre du livre français.

Sans doute tous nos lecteurs et lectrices connaissent cette excellente œuvre, car elle n'est pas nouvelle, elle a déjà fait ses preuves. Elle consiste à procurer des livres français à nos frères Canadiens-français demeurant dans les provinces en majorité anglaise. L'œuvre du livre français a fait un grand bien et surtout en terre ontarienne. Plus de 450,000 volumes ont déjà été distribués dans les écoles bilingues de l'Ontario. Répondons donc à l'appel de la Société St-Jean-Baptiste. Aidons nos compatriotes isolés et éloignés du centre Québécois; aidons-les à garder pure et intacte la langue des anciens. Travaillons à l'œuvre du livre français. C'est une des plus fécondes et des plus faciles à réaliser qui soient. Nous souhaitons à la Société St-Jean-Baptiste de Montréal, un magnifique succès dans cette nouvelle tentative en faveur de sa majesté la langue française.

La cigarette.

La cigarette! ce petit bout de papier, cette pincée de tabac, ça n'a l'air de rien et pourtant que cela cause de mal, surtout chez les jeunes! Que de jeunes gens, en effet, readus à l'âge de vingt ans ont l'estomac détraqué, brûlé, une face anémique parce qu'ils ont trop fumé de cigarettes! C'est vraiment triste de les voir respirer le poison qui les tue. Un médecin appelle les cigarettes des "clous de cerueils". Il a bien raison. J. A. Foisy du "Droit" d'Ottawa.

L'Esprit paroissial.

L'Évangéline du 14 août reproduit du "Saint-Laurent" l'excellent article de Lambert Closse intitulé "L'Esprit paroissial". Cet article, en outre de sa bonne valeur littéraire, a de plus le grand avantage d'être pratique et utile. Je l'ai lu avec plaisir et profit. Je conseille aux lecteurs du "Madawaska" de le lire et de le relire. Il se trouve dans les autres colonnes de ce journal.

Merci, l'Évangéline.

Au nom de notre dévoué collaborateur Jean du Québec, je remercie l'Évangéline pour reproduction d'un article publié dans notre journal intitulé, "Aimons la terre".

Notre journal et nos collaborateurs aiment beaucoup la reproduction de leurs articles dans d'autres journaux, et même ils aimeraient que l'on nota à la fin de l'article repro-

duit, le nom du journal, où l'article a d'abord été publié.

Louis Botha.

Le premier ministre de l'Union de l'Afrique Sud, Louis Botha, est décédé le 28 août à Pretoria, victime de l'influenza. Avec Botha dit L. D. dans le "Devoir" du 28 disparaissait l'une des personnalités les plus caractéristiques de l'Empire, l'ancien général Boer devenu premier ministre de l'Union Sud-africaine laissant dans l'histoire une trace profonde. Il était né en 1863.

Theodore Cooper.

M. Theodore Cooper, spécialiste en constructions métalliques est décédé le 25 août à New York. M. Theodore Cooper était l'ingénieur qui dirigeait les travaux du pont de Québec en 1907 lorsque le pont s'effondrait dans le fleuve Saint-Laurent.

Affaires municipales.

Don José a commencé la semaine dernière dans notre journal une série de causeries sur les affaires municipales d'Edmundston. Je prie tous les lecteurs du Madawaska qui demeurent en ville de lire attentivement ces causeries, qui seront, nous n'en doutons pas, très intéressantes.

L'affaire de Guelph.

Le gouvernement vient de nommer une commission pour faire une enquête sur l'affaire de Guelph. On se rappelle, que l'an dernier lors de l'application de la loi de conscription un certain capitaine du nom de MacAuley se rendit dans la nuit au Noviciat des Pères Jésuites à Guelph, dans le but d'arrêter des gens qui y auraient cherché refuge pour éviter la loi de conscription.

Les membres de cette commission seraient l'hon. Juge W. Middleton de la Cour Suprême d'Ontario et l'hon. Juge Joseph Chisholm, de la Cour Suprême de la Nouvelle Écosse.

Vaccination.

Déjà de nombreux parents se sont conformés au règlement du Bureau d'Hygiène en faisant vacciner leurs enfants avant l'ouverture des classes.

Que ceux qui ne se sont pas encore conformés à la loi, ne tardent pas à le faire.

Phénomène.

Nous lisons dans le Saint-Laurent de Rivière-du-Loup du 28 août, le fait curieux suivant sous le titre de phénomène.

"M. Eugène Morin, de St-Honoré, Témiscouata, était en route cette semaine pour Québec pour conduire un de ses enfants à l'Hotel-Dieu pour y subir un traitement.

Cet enfant est un véritable phénomène. Il est âgé de 8 ans, mesure 2 1/2 pieds de hauteur, son corps ayant à peu près 8 à 10 pouces de circonférence, avec des bras et des jambes semblables à ceux d'un enfant âgé d'un mois et demi environ et une tête d'une trentaine de pouces de circonférence pesant une quarantaine de livres. Ce bébé, qui s'appelle Léon, doit demeurer constamment couché où être tenu dans les bras de ses parents. L'enfant a sa pleine connaissance."

En veillant avec les petits de chez-nous.

Tel est le titre des nouvelles causeries historiques de l'abbé Joseph Gelinus, du Séminaire des Trois-Rivières, "professeur, écrit Omer Héroux, qui ne fait guère de bruit dans le monde, mais qu'au fond de son âme entretient une passion tenace". Le volume d'environ 300 pages, contient quarante-quatre causeries. Une trentaine de gravures contribuent à rendre attrayantes ces pages écrites spécialement pour les petits de chez-nous.

M. l'abbé Gelinus a déjà publié ses causeries dans un modeste journal régional, le "Bien Public" des Trois-Rivières. Ces causeries nous racontent les souffrances, le dévouement et les sacrifices de nos ancêtres. Il évoque les beaux types de notre histoire, de Jacques-Cartier, jusqu'aux derniers grands Canadiens disparus, même les petits écoliers d'Ontario ont leur chapitre particulier. "En veillant avec les petits de chez-nous" nous aidera à mieux comprendre, à mieux aimer le passé de notre race.

Les refrains de chez-nous.

Voilà une publication de la "Ligne des Droits du Français" qui a obtenu un grand succès. On en a vendu des milliers d'exemplaires. L'Action française en mettant dans sa bibliothèque ce chansonnier a voulu mieux faire connaître les "refrains de chez-nous". Les pièces qui y sont contenues sont exclusivement canadiennes et patriotiques.

Achetons les "refrains de chez-nous", c'est un petit recueil de quarante pages, avec une jolie couverture.

La mutualité.

Je viens de lire une brochure intitulée, "La mutualité", ce qu'elle a été, ce qu'elle est, ce qu'elle sera". C'est une œuvre sérieuse et bien travaillée. Elle est due à la plume d'un ancien président des artisans Canadiens-Français M. A. Bourboinière. Ce petit volume de deux cents pages environ est le fruit d'une longue expérience. Tous devraient se procurer cette brochure et surtout ceux qui s'occupent de mutualité.

LEON DU LAC.

Comptes d'abonnement

Nous avons envoyé depuis quinze jours les comptes d'abonnement. Un bon nombre ont déjà fait remise, nous les en remercions sincèrement et nous comptons que tous voudront bien s'acquitter d'ici quelques jours de ce montant minime pour eux et qui correspond encore pour nous à un ~~montant~~ assez considérable.

S'il arrivait quelques erreurs dans l'envoi de ces comptes, l'on nous rendrait service de nous en prévenir sans délai. Ces erreurs peuvent se produire avec la meilleure bonne foi et l'on voudra bien prendre note que nous nous empresserons de les réparer sur indication.

Exposition

La Société d'Agriculture, No. 168, St-Jacques, N. B. tiendra une grande Exposition d'animaux, Grains, Légumes, Travaux domestiques, Ouvrages de fantaisie, Etc., lundi le 6 octobre prochain, à 10 heures de l'avant midi, sur le terrain en face de l'école de l'Église. Il y aura des prix pour tout et pour tous.

Toute personne demeurant dans le comté de Madawaska, qui est membre de la société et a payé sa souscription pour l'année courante, a le droit de concourir.

Les entrées devront être faites pas plus tard qu'à 9 h 30 le matin, jour de l'exhibition. Tout article exhibé devra être le produit du Comté de Madawaska et être la propriété de l'exposant.

La décision des juges sera finale.

M. P. Babineau, Pres.
Ls. L. St-Onge, Sec.-Tres.

Important

La Commission des Logements pour la ville d'Edmundston désire informer les intéressés qu'ils doivent absolument se procurer un plan de maison avec devis et le présenter à la dite commission pour qu'il soit accepté par l'inspecteur du gouvernement. Aucun argent ne peut être prêté et ne sera prêté sans cette condition qui est un des règlements de la province et que la commission ne peut changer. S'il y a des retards, ce sera la faute des applicants qui ne se conformeront pas aux règlements de la province. Par ordre de la commission.

Hotel Caron Brook

M. Thomas Soucy de Caron Brook désire annoncer au public qu'il ouvrira sous peu un hôtel de première classe à Caron Brook, près de la station du Transcontinental pour l'utilité des voyageurs. M. Soucy mérite des encouragements. Il aura un service d'automobile.

36 4. f. p.

LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA
 Siège social : MONTREAL
 Capital Payé et Surplus \$3,000,000.00
 Actif total, au delà de \$31,690,000.00
 95 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île du Prince-Édouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne.

Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage

Succursale à Edmundston :
F. H. Bourgoin, gérant local.

Royal Stores
 Prenez avantage de
NOTRE VENTE
 5 jours seulement.

Grande réduction sur toutes nos hardes faites, chaussures, et mercerie.

Ne manquez pas cette occasion de sauver de l'argent
 Regardez nos vitrines pour des "bargains" qui dureront seulement que 5 jours au

Royal Stores
 (The people store) M. Wagner, Manager.

BANANES
 Nous les recevons maintenant au char, par conséquent envoyez votre commande pour envoi de chaque semaine.

Oranges, Valencias
 150, 176, 200, 216 et 250 par caisse

Citrons et 'Grape Fruit' Ananas, Tomates, Choux, Onions de Bermudes en caisse de 50 lb.
 Noix de toutes sortes.

Prix donnés sur demande
KELLY & COLGAN
 15 North Wharf, ST-JOHN, N. B.